

En avant la vie (Mt 21,28-32)

La parabole des deux fils ressemble à ces tests que proposent les Magazines pour vous faire découvrir votre profil psychologique. Deux personnages incarnent deux types de chrétiens, deux portraits pour deux enseignements. D'un côté, le pratiquant mal commode, critique et râleur, régulièrement dans l'opposition, qui commence toujours par dire non, mais qui finit par marcher. De l'autre, le béni oui-oui, qui ne bouge pas et n'en fait qu'à sa tête. Avec lequel pouvez-vous vous identifier ?

Une première leçon s'impose d'entrée de jeu : ce ne sont pas les théories ni les belles paroles qui sont décisives, mais les actes. Jésus épingle ceux et celles qui se complaisent dans une atmosphère pieuse et confinée, incapables de sortir pour aller travailler à la vigne. Leur religion est faite de propos édifiants, de leçons moralisantes, de théories pseudo-mystiques, de cérémonies sans danger, d'amitiés cléricales. Peu intéressés par ce qui se passe au-dehors, ils ne sortent pas à la rencontre du monde et de ses besoins. Le vrai disciple va à la vigne, parce qu'il est membre d'une « Église en sortie » selon l'expression du pape François.

La deuxième leçon est un encouragement. Celui qui a commencé par refuser a changé d'avis ; il est finalement allé à la vigne. Ce revirement annule son premier refus. La suite du Christ n'est jamais un état stationnaire, figé une fois pour toutes. Loin de nous enfermer dans une impasse, elle est un chemin, une marche en avant, une succession de pas faite de refus et de revirements, de reculades et de progrès. La vie est dans le mouvement et la mort un terminus où plus rien ne bouge. Identifier une personne avec un seul moment de son existence, la juger sur un acte isolé, constitue une injustice et un beau manque de réalisme. Saisir une existence – la sienne comme celle des autres – à partir de sa dynamique nous sauve du désespoir.

Pierre Emonet SJ



En ce temps-là, Jésus disait aux grands prêtres et aux anciens du peuple : « Quel est votre avis ? Un homme avait deux fils.

Il vint trouver le premier et lui dit : “Mon enfant, va travailler aujourd’hui à la vigne.” Celui-ci répondit : “Je ne veux pas.” Mais ensuite, s’étant repenti, il y alla.

Puis le père alla trouver le second et lui parla de la même manière. Celui-ci répondit : “Oui, Seigneur !” et il n’y alla pas.

Lequel des deux a fait la volonté du père ? »

Ils lui répondent : « Le premier. »

Jésus leur dit : « Amen, je vous le déclare : les publicains et les prostituées vous précèdent dans le royaume de Dieu.

Car Jean le Baptiste est venu à vous sur le chemin de la justice, et vous n’avez pas cru à sa parole ; mais les publicains et les prostituées y ont cru. Tandis que vous, après avoir vu cela, vous ne vous êtes même pas repentis plus tard pour croire à sa parole. »